
今年度も年に２回、山梨口腔保健センターの小澤章先生、鈴木智子先生による、摂食実技相談があり
ました。新入生を中心に食形態や摂食指導の方針を相談しました。事前にビデオを見ていただき、当日
は、食べる機能についての評価と、適当な食形態、指導の方法を教えていただきました。今回、指導さ
れた内容の一部を紹介します。
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３月の給食だよりは、
１ページ･･･摂食実技相談
２ページ･･･卒業生より～給食の思い出～
３ページ･･･給食感謝の会
４ページ･･･栄養士さんよりメッセージ です。

１

ポイント①【かじり取りについて】

・前歯はとても敏感で、食べ物の硬さや性質を感じ取り、
そのまま飲み込もうか、押しつぶそうか、奥歯に送って
噛もうかと判断する場所です。

・かじり取る時、唇を閉じようとするので、唇を閉じる
練習になります。

・かじり取ったときに食べ物が舌先に触れるので舌で側
方の奥歯に持っていきやすくなります。
・食べ物を口の奥に入れないことが重要です。

摂食実技相談摂食実技相談

ポイント②【水分摂取について】

・水分は、流れが速く口の中にとどまっている時間が短
いので、食べ物に比べて処理が難しく、注意が必要です。

・スプーンで一口飲みの練習から始め、口を閉じたまま
飲めるようになったらコップに移行していきます。
・上唇を水面につけることが大切です。

ポイント⑤【常食について】

・ごぼう、きくらげ、もやし、きゅうり、
アスパラ、小松菜などかみ切るのが難しい
食材は、注意が必要です。

ポイント③【姿勢について】
・姿勢は誤嚥を防ぐ上で、とても大切なポイントです。

・首が強く後ろにそり返った姿勢では飲み込みにくくなり
ます。基本的には首が後ろにそり過ぎないようにして、タ
オルやクッションを上手に利用して安定した姿勢をとり、
その子どもに合った上体角度を検討していきます。

・どのような上体の角度が良いかは、ケースバイケースで
す。本人が安定して好む姿勢、摂食時の口の動きが良い姿
勢、喘鳴の様子などを見ながら判断する必要があります。

ポイント④【スプーンについて】

・口をあけて上唇で食べ物を取り込み
やすい形を選びます。

・スプーンの厚みが薄いほうが口唇閉
鎖の感覚がわかりやすいです。

・スプーンは正面（やや下方）から口
もとに運びます。口の奥に入れず、食
べ物がのっている前方部分だけ口に入
るようにするのがポイントです。

・捕食機能、嚥下機能、処理能力に
よって一口量にも個人差があるので、
一人一人に合った食具を使用する必要
があります。

↑舌で押し潰せ
る柔らかいもの
をかじり取りし
ています。

↑鼻にあたる部分がカットされているカットコップは、頭を後ろにそらさずに中身を飲み干せます。

・左右の山と頭の形状に合わせたくぼみにより、ずれなく安定し
た姿勢を保つことができる嚥下用枕です。

・食事の際、食べ物を食べやすく・飲みやすくする姿勢を簡単に
つくることができます。

・平らなスプーン
はわずかな口の開
きにも入りやすく、
下唇にそって引き
抜くのもスムーズ
にできます。

・「もう少し小さくし
てください」など、食
べ物の大きさを先生と
相談しながら決めてい
ます。

・細かく刻みすぎる
とむせやすくなりま
す。噛める大きさに
カットすると良いで
す。



看護師さんに会える給食の時間が大好きでした。

忙しい時でもいつも声をかけてくれることが、とっても嬉しかったです。楽しいひと
時をありがとうございました。

今まで後期食だったのが常食になり、おいしい唐揚げが食べられてとてもうれしかっ
たです。苦手な生野菜も頑張って食べるようになりました。
ありがとうございました。

毎日の給食の時間がとても楽しみでした。おいしい給食が大好きでした。

給食を食べると笑顔一杯になりました。心もおなかもいっぱいになる幸せな給食を
ありがとうございました。

給食の想い出給食の想い出 ～学校を巣立つ高等部３年生より～

２

小学部の時は残してしまうこともあったけど、今は毎回完食です。給食委員会もがん
ばりました。給食が一番大好きな時間でした。毎日おいしい給食をありがとうござい
ました。

小学部・中学部では、お肉が大好きで毎日給食が楽しみでした。また養護教諭の先生や
看護師さん達と楽しいおしゃべりをしながら、安心して注入することができました。楽
しい思い出をありがとうございました！

毎日朝から給食を楽しみにしていました。どのメニューも美味しくて
大好きです。デザートに生クリームのトッピングは、ワクワクしました。食育での
先生たちのお話が面白くて楽しかったです。おいしい給食ありがとうございました。

私はチンジャオロースが大好きでした。卒業したら食べられなくなるのが残念です。
あと、カレーが好きでした。ぺろっと食べられるところが良かったです。おいしい給
食をありがとうございました。

１２年間、私に⻝形態を合わせてくださり、ありがとうございました。とても食べ
やすかったです。高等部２年の時から⻝形態が後期⻝に変わり、うどんが美味しく
て嬉しかったです。そして、毎日栄養バランスを考えていただいたお陰で、健康で
いられました。ありがとうございました。

今まで美味しい給食を作って頂き、ありがとうございました。私はいつも魚料理が
出ると、とても嬉しかったです。卒業して、給食を食べる事が出来なくなると思う
と、とても寂しい気持ちです。本当にありがとうございました。



1月2６日（金）に、栄養士さん、調理員さんに来ていただき、食堂とホールで給食感謝の会が行われま
した。学校生活で楽しみにしている人が多い給食。献立を見ては、いい笑顔を見せたり、いつの給食が楽
しみだと期待をしながら過ごしたり…そんな毎日おいしい給食を考えてくださる栄養士さん、作ってくだ
さる調理員さんに直接「ありがとう」の気持ちを伝えることができました。
司会は、高等部３年生の生徒が担当しました。
まず、校長先生から、栄養士さん、調理員さん、看護師さんを紹介していただきました。
その後に、小学部、中学部、高等部の代表が、それぞれ感謝の気持ちを伝えました。その言葉を受けて、

栄養士さん、調理員さんにそれぞれお話ししていただきました。

レパストさん
素敵な会をありがとうございます。
みなさんから温かい言葉を頂きとっ
ても嬉しいです。これからも皆さん
に給食が楽しみと思っていただける
ように頑張りますので、これからも
よろしくお願いします。

いつも美味しい給食をあり
がとうございます！いい歯
ごたえのブロッコリーと、
程よい辛さのカレー、甘い
ソフール、が大好きです

栄養士さん
今日は素敵な会を開いてくれて

ありがとうございます。とても嬉
しいです。皆が元気になるように
栄養満点の献立を立ててます。苦
手なものも出るかもしれませんが
いろんな味を経験してもらいたい
と思って出しています。楽しんで
食べてください。ありがとうござ
いました。

３

ホールと食堂の司会
「いつも美味しい給食をあ
りがとうございます！！」

校長先生
給食が大好きで毎朝学校に来ると、今日の給食の献
立表を見て確認しています。どの給食も好きですが、
麺類の日はテンションが上がります。
「おいしい給食」というドラマを見ていますが、あ
の主人公のように給食を食べて小躍りしたいです。
栄養士さん、レパストさん、そして学校看護師さん、
いつもありがとうございます。

児童生徒から
の感謝の手紙
を栄養士さん
や看護師さん
に渡しました。

レパストさん
今日はこのような

会を開いていただき、
ありがとうございま
す。給食が美味し
い！楽しみ！という
言葉が聞けてとって
も嬉しいです。美味
しい給食を出せるよ
うにこれからも頑
張っていきます！

いつも皆が笑顔にな
る給食をありがとう
ございます。

看護師さん、い
つもたくさん声
をかけてくれて
ありがとうござ
います！楽しい
時間を過ごせま
した。

学校で給食の時間が一番好きで
す。これからもよろしくお願い
します。



４

卒業生の皆さんは、いよいよ卒業ですね。あけ

ぼの支援学校の給食ともお別れです。日々の給食

から、どのようなことを感じ学びましたか？食べ

ることを大切にするということは、自分自身を大

切にすることにつながります。給食から学んだこ

とを生かし、健康で充実した毎日を送って欲しい

と思います。


